

## L'île d'Hispaniola et la colonie de Saint-Domingue

En décembre 1492, après avoir fait escale<sup>1</sup> sur une des îles des Bahamas, puis à Cuba, Christophe Colomb atteint une île que les indigènes appellent Ayiti (**Haïti**) et la nomme Isla espanola (**Hispaniola**). L'une des caravelles de Colomb, la Santa Maria, à l'ancre près de la côte au nord Est d'Hispaniola fait naufrage. Avec les débris du navire, Colomb fait construire le fort de la Navidad et y laisse 39 hommes pour former la première colonie européenne en Amérique. Cette implantation est mise à mal, néanmoins dès 1503, tout proche de ce lieu, se développe pendant quelques décennies le site de **Puerto Reall**. Parallèlement, plus à l'est<sup>2</sup>, autre tentative. Bartolomeo Colomb, un frère de Christophe Colomb, érige **Puerto Plata** en 1496. De ce port partiront de nombreux navires chargés de l'or que recèle cette partie de l'île. Simultanément, entre 1496 et 1502, s'établit sur la côte sud de l'île **Santo Domingo**, une ville espagnole, vice-royauté des Amériques, gouvernée par Diego Colomb, fils de l'amiral.

Jusqu'en 1625, les Français ne fréquentent que peu cette région du globe, domaine des flibustiers et des pirates qui s'attaquent aux galions espagnols. Seule une poignée de huguenots fuyant les persécutions de François 1<sup>er</sup> crée à partir de 1538 sur l'île de St Christophe<sup>3</sup> une implantation très éphémère, dénommée Dieppe en souvenir de leur origine<sup>4</sup>. C'est Belain d'Esnambuc, un aventurier normand qui par hasard en 1623, à l'occasion d'une escale forcée, prendra conscience de l'intérêt économique de l'île de St Christophe, d'Hispaniola et de l'île de la Tortue, et convaincra Richelieu de s'y intéresser. Le fils aîné de Guillaume Le Vasseur, Jean Le Vasseur (vers 1595- 1652) participera à cette implantation française aux Antilles et deviendra gouverneur de l'île de la Tortue<sup>5</sup>.

La partie occidentale d'Hispaniola est pauvre en or et intéresse peu les Espagnols. C'est dans cette zone que la présence française, d'abord via les flibustiers et boucaniers, prend son essor dans la deuxième moitié du 16<sup>e</sup> siècle, avec la culture du tabac, de l'indigo puis de la canne à sucre. La famille Boyvin, une famille fort liée aux Le Vasseur, participe activement à ce commerce avec « les Isles ».

En 1670 une douzaine d'aventuriers fondent **Cap Haïtien**, connue sous le nom de **Cap-Français**. Ce port très actif sera la capitale de la colonie de Saint Domingue. En 1697, les Espagnols renoncent à contester la souveraineté de la France sur le tiers occidental de l'île et la France officialise le nom de **Saint-Domingue** pour cette partie. C'est alors que les colons français affluent, le commerce est florissant, les plantations se développent et la traite des noirs s'amplifie.

---

1 Voir la carte : <https://www.lhistoire.fr/portfolio/carte-les-voyages-de-christophe-colomb-1492-1504>

2 À presque 200 km à vol d'oiseaux. Cette ville est actuellement en République dominicaine.

3 Île située au nord des Petites Antilles.

4 Memory and identity . The huguenots in France and the Atlantic Diaspora, B. van Ruymbeke, Columbia, 2008

5 Voir aussi, [https://fr.wikipedia.org/wiki/Flibustier#Les\\_origines\\_de\\_la\\_flibuste](https://fr.wikipedia.org/wiki/Flibustier#Les_origines_de_la_flibuste)



Carte de l'Isle de Saint Domingue, 1700 (BnF Gallica)

Suite au traité de Ryswick de 1697, deux "frontières" sont établies :

À droite : *Ligne qui sépare les Terres Espagnoles des Français.*

avec au sud San Domingo, au nord Port Platte et Port François.

À gauche : *Ligne qui sépare la Concession<sup>6</sup> de la comp. de St Domingue des quartiers du Roy.*

avec au sud-ouest, Saint-Louis du Sud

Au 18<sup>e</sup> siècle, la navigation à destination de Saint-Domingue depuis la France est intense. Le pilote havrais Jean-Baptiste Legrip (1734-1813)- lui aussi auteur d'un traité de navigation que nous avons analysé - se rend à Saint-Domingue plusieurs fois entre 1757 et 1790, sa sœur y est d'ailleurs installée pendant une dizaine d'année. Très impliqué dans le « commerce en droiture », en 1791, celui-ci prend parti contre l'abolition de l'esclavage<sup>7</sup>.

La révolution haïtienne qui débute en 1792 débouchera en 1804 sur l'indépendance d'Haïti, partie occidentale de l'île ayant pour capitale Port-au-Prince. La partie orientale de langue espagnole parviendra à l'indépendance en 1844 sous le nom de République dominicaine, avec pour capitale Saint-Domingue. Face à une histoire aussi mouvementée, pour désigner l'ensemble de l'île, nous adoptons dans cette étude la dénomination d'Hispaniola pour cette entité géographique, considérant ce nom plus neutre que celui de Saint Domingue.

6 La Cie St Domingue (créée en 1698) s'établit à St Louis du Sud. Ses liens avec la Cie du Sénégal puis la Cie de Guinée assurent un flux important d'esclaves. En 1720, elle devient Cie des Indes.

7 <https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k97914421/f225.item#>